

# Crisis de espacio golpea con fuerza a los cementerios de la Región Los Lagos

Autoridades comunales admiten las dificultades que existen para que las familias puedan conseguir un espacio para sepultar a un ser querido. Gobernador invita a municipios para que presenten sus proyectos de nuevos camposantos.

Vicente Pereira  
 vicente.pereira@diariollanquihue.cl

**Y**a no quedan espacios para que las familias puedan sepultar a un ser querido que ha fallecido. Una realidad que preocupa en diversas comunas del sur del país.

Puerto Montt, Castro y Osorno son ejemplos de lo anterior, sobre todo en lo que respecta a los camposantos de propiedad municipal, los que prácticamente no cuentan con capacidad y donde, además, ha llegado la delincuencia en el último tiempo.

Ante ello, los consistorios anuncian proyectos que permitan que sus comunas cuenten con estos recintos, mientras que acudir a establecimientos privados y rurales, contar con nichos y optar por la cremación aparecen como el camino a seguir en estos momentos.

## DISPONIBILIDAD DEL GORE

Sobre esta situación, el gobernador regional, Alejandro Santana, comenta que convocaron a los 30 municipios de la región para que presenten sus propuestas, ya que "estamos disponibles para invertir en la compra de terrenos o habilitaciones de estos".

Por lo mismo, detalla que le solicitaron a las asociaciones de municipios de las provincias de Llanquihue, Osorno, Chiloé y Palena que les hagan llegar sus iniciativas, puesto que en el Gobierno Regional tienen claro que deben contribuir para solucionar las dificultades que hoy existen y que tienen que ver con el hacinamiento y disponibilidad de espacios en los camposantos.

Más aún, dice, si se considera que no todas las familias optan por la incineración al ser Los Lagos una región donde es tradicional que las personas sean sepul-



EL CEMENTERIO MUNICIPAL DE CHIN CHIN ESTÁ CERRADO POR PROBLEMAS SANITARIOS.

# 30

comunas tiene la Región de Los Lagos y sus municipios fueron convocados para que presenten iniciativas de nuevos cementerios en el Gobierno Regional, donde asumen que existe un problema debido a la falta de espacios que presentan para nuevas sepulturas.

tadas en una bóveda o en la tierra.

## COLAPSO

En Puerto Montt el escenario es complejo. Los tres cementerios municipales: Huasco, Alerce y Chin Chin -ubicado en las cercanías de Sargento Silva- no cuentan con espacio.

Sumado, además, a que este último fue cerrado por la Autoridad Sanitaria debido a que, entre otros factores, no tiene duchas para los trabajadores.

Al respecto, el alcalde Rodrigo Wainraihgt explica que al momento de asumir

la administración -6 de diciembre de 2024-, estos recintos estaban abandonados, dado que se carecía de una política de mantenimiento, lo que ha originado una serie de problemáticas.

Sobre la posibilidad de construir un nuevo establecimiento de este tipo, lamenta que "no nos encontramos con ningún proyecto, lo que extiende los plazos para ejecutar una iniciativa de este tipo".

En este sentido, especifica que están enfocados en sacar adelante el cementerio de Lagunitas. Pero "no tiene diseño, por lo que hay

que conseguir el RS del diseño y luego el de ejecución en el Gobierno Regional para seguir con su construcción".

Lo que significa, según el alcalde, un período de cuatro a cinco años. "Mientras tanto tenemos que ver cómo, con lo que tenemos, podemos ir trabajando", recalcó.

Consultado sobre la situación del camposanto Chin Chin, el jefe comunal indica que con el Departamento de Salud están trabajando en el levantamiento de las problemáticas que tiene.

HÉCTOR FLORES



EL ALCALDE Y EL CONCEJAL BÓRQUEZ DE CASTRO, RECONOCEN QUE TIENEN PROBLEMAS DE ESPACIO EN LOS CEMENTERIOS DE LA COMUNA, COMO EL PARROQUIAL.

Quienes tienen sitio y disponibilidad

Una situación similar a lo que ocurre en los recintos municipales se vive en el Cementerio Católico de Puerto Montt.

Así lo describe Felipe González, administrador de Bienes del Arzobispado de Puerto Montt e integrante del directorio de la Fundación Vida Eterna, que administra este recinto.

En su análisis, comenta que es común que los camposantos antiguos y urbanos no tengan capacidad de nuevas sepulturas y que sólo se sepa a personas que ya tienen este derecho desde hace mucho tiempo y que lo ha ido renovando.

Es por ello que sostiene que las familias están acudiendo a recintos rurales en busca de un lugar.

A Otras alternativas que manejan es la compra a familias que dejan las sepulturas, por ejemplo, producto de un traslado y por ello se llevan a sus familiares a otro cementerio. En estos casos, los revenden o se los ofrecen a la administración.

Situación distinta ocurre en el Parque La Esperanza, recinto privado que sí cuenta con espacio para que se puedan adquirir sepulturas, tanto en el que se encuentra en Puerto Montt, como en el de Alerce.

**VIDA ÚTIL Y NICHOS**

Carlos Peña, administrador municipal de la Municipalidad de Osorno, detalla que

esta comuna cuenta con un cementerio municipal (7,5 hectáreas), con más de 25 mil personas sepultadas y con una capacidad proyectada de tres años, lo que indica que “ya tenemos que estar en un proceso de evaluación para una eventual adquisición de terrenos para construir otro recinto que cumpla con las exigencias y requisitos legales”. Además, explica que al ser municipal cumplen una doble labor, como es la de ofrecer terrenos para venta y el social, que tiene que ver con los fallecidos en el Hogar de Cristo, en hogares de adultos mayores o recibir a quienes envían desde el Servicio Médico Legal.

Peña, precisa, además, que en estos momentos no están vendiendo terrenos.

Por su parte, Teresa Tippmann, administradora del Cementerio Alemán de Osorno, cuenta que “ya no nos quedan sepulturas para la venta”, a diferencia de los columbarios -nichos para ánforas- para lo que sí tienen disponibilidad.

Junto con ello, detalla que las sepulturas familiares cuentan con capacidad en estos momentos.

**SOLO EL MUNICIPAL**

Baltazar Elgueta, alcalde de Castro, explica que en estos momentos están construyendo nichos en altura en el Cementerio Municipal. Sin embargo, proyecta que esta situación cambiará dentro de tres años.

Ante dicho escenario, el jefe comunal confirma que comenzarán la búsqueda de un terreno que sea apto para construir un camposanto.

Con el alcalde coincide el concejal Jorge Luis Bórquez, quien añade que están finalizando un proyecto para dotar a este camposanto de 62 nuevos nichos: “Cada año construimos en altura, porque ya no tenemos más terrenos para vender y nos queda lugar para levantar cinco nuevas torres. Es decir, 300 nichos más”.

Su preocupación radica en que los recintos rurales, como los de Rilán o Nercón, “no quedan terrenos”, lo que hace que las familias del sector rural se trasladen al urbano para sepultar a sus familiares.

La idea del edil es adquirir un terreno con recursos provenientes de la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere) para construir un cementerio con una vida útil de los 25 años.

Además, tanto el alcalde como el concejal, coinciden en que el otro cementerio de la ciudad, el Cementerio Parroquial de Castro, no tiene espacio para nuevas tumbas, por lo que se están sepultando a las personas que cuentan con terreno.

**DELINCUENCIA**

El presidente de la Comisión de Seguridad del Concejo Municipal de Puerto Montt, Sebastián Almonacid (PS), constata que “exis-



LA CONSTRUCCIÓN DE NICHOS POSTULA EL CONCEJAL SEBASTIÁN ALMONACID, A QUIEN LE PREOCUPA TAMBIÉN LA LLEGADA DE LA DELINCUENCIA A LOS CAMPOSANTOS PUERTOMONTINOS.

“**Estamos disponibles para invertir en la compra de terrenos o habilitaciones de estos (cementérios)”**

Alejandro Santana, gobernador regional de Los Lagos

te una crisis en los cementerios de la comuna”, que se traduce en la falta de capacidad para que las familias puedan sepultar a un integrante fallecido y por las condiciones en las que se encuentran estos recintos.

En este sentido, señala

que vecinos de los camposantos de Chin Chin y de Alerce le han manifestado que han sido testigos de cómo desconocidos ingresan para generar destrozos.

Por ello, solicita a la administración municipal que se realicen gestiones que permitan abordar este problema, sobre todo pensando en quienes no disponen de recursos para acudir a un establecimiento privado o llevar a su ser querido fallecido a otra comuna.

Almonacid indica que no han sido informados respecto a la posibilidad de construir un nuevo recinto, lo que, en todo caso, sería una iniciativa a largo plazo. “Lo que planteo es considerar la construcción de nichos en los espacios disponibles para darle una solución a los vecinos en el corto plazo”.

Por su parte, el adminis-

trador municipal del municipio de Osorno, Carlos Peña, sostiene que el recinto municipal también ha sido objeto de estos hechos, pero menores, como el robo de flores, maceteros o letras, sobre todo si son de cobre o de bronce, lo mismo que cruces de metal.

Mientras que Jorge Luis Bórquez reconoce que los cementerios de esta comuna han sido víctimas de vandalismo, puesto que “delincuentes están robando todas las placas de cobre o de otros metales”.

Por ello, adelanta que solicitará que sean fiscalizados los recintos que adquieren este tipo de materiales. Contar con nuevos recintos de este tipo es una de las prioridades de las administraciones municipales, que asumieron hace siete meses. Una tarea que desde ya comienzan a planificar. ☺

